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Zusammenfassung

        
Die Blatt- und Rhizomdroge des in Moor- und Sumpfgebieten vorkommenden Fieberklees, Menyanthes trifoliata L. (Menyanthaceae), wird seit Langem volksmedizinisch bei Appetitlosigkeit und Verdauungsbeschwerden eingesetzt; maßgeblich an dieser Wirkung sind die enthaltenen Bitterstoffe vom Secoiridoid-Typ beteiligt, die auch in anderen Bitterstoffdrogen vorkommen. Neben Bitterstoffen sind Polyphenole und Triterpene wichtige Inhaltsstoffe beider Drogen. In Untersuchungen wurden für Blattextrakte antioxidative, antimikrobielle und immunmodulatorische Wirkungen sowie für Rhizomextrakte antiinflammatorische, antioxidative und antimikrobielle Aktivitäten und zytotoxische Wirkungen gegen Krebszelllinien beschrieben. Genaue toxikologische Daten liegen für beide Drogen nicht vor. Klinische Studien sind nicht verfügbar, so dass eine Anwendung der Blatt- und Rhizomdrogen bzw. von Extrakten – abgesehen von der Verwendung bei Appetitlosigkeit und Verdauungsbeschwerden im Sinne eines „traditional use“ – nicht empfohlen werden kann.
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Abstract

        

          

            Menyanthes trifoliata
          
          L., the bogbean
        


        
The leaves and rhizomes of the bogbean, Menyanthes trifoliata L. (Menyanthaceae), growing in peat bogs and marshes, have been used in the folk medicine as a remedy for the treatment of loss of appetite and for dyspeptic complaints for a long time which can be explained by the presence of bitter substances with a secoiridoid structure which are also known to occur in other bitter drugs. Apart from bitter substances, polyphenolic compounds and triterpenes are important ingredients in both herbal drugs. Extracts prepared from the leaves exhibited antioxidative, antimicrobial and immunomodulatory effects; whereas for extracts prepared from the rhizomes, antiinflammatory, antioxidative and antimicrobial activities as well as cytotoxic effects against cancer cell lines were reported. Precise toxicological data is lacking for both herbal drugs. Moreover, clinical studies on the effects of bogbean extracts are not available. Thus, the application of the leaves and rhizomes or the extracts prepared thereof cannot be recommended apart from the “traditional use” in the treatment of loss of appetite and for dyspeptic complaints.
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